
1 

 

 

 
I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

PROVINCIA DE VALDIVIA 
REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 133  CONCEJO MUNICIPAL DE 

PAILLACO 
 

 
FECHA      : 12 de agosto  de 2020.- 
 
HORA DE INICIO    : 15:05 HORAS.- 
 
HORA DE TÉRMINO:    17:54  HORAS.- 
 
 
En Paillaco a doce   días del mes de agosto del año 2020, siendo las quince  
con , via Zoom se procede a iniciar la Reunión Ordinaria  Nº 133 presidida 
por la Alcaldesa titular Sra. Ramona Reyes Painequeo, actuando como ministro 
de fe  la Sra. Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal: 
 
Participan los concejales: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
                   - José Aravena Pérez 
 
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 

 
1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 
-   Ordinaria Nº132 
 
2.- CUENTAS DEL PRESIDENTE 
 
3.- TEMA :  
-  Presentación Proyectos ARI FNDR 2021  
- Avance Proyecto Construcción CESFAM y Posta El Llolly , expone Walter 
Gebhard SECPLAN  
- Funcionamiento Consultorio Lautaro Caro Ríos en tiempos de pandemia, 
expone Viviana Villalobos Directora  
 
4.- VARIOS  
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1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 
-   Ordinaria Nº132, pendiente 
Actas Ordinaria130, 131 y extraordinaria 28, aprobada sin observaciones.- 
 
2.- CUENTAS DEL PRESIDENTE 
 
2.1.- La Alcaldesa señala que como cuenta del presidente se debe tomar por 
tercera vez acuerdo  sobre el Bono de retiro de la funcionaria Sra. Minerva Silva 
Gallardo, para lo cual la Sra. Sandra Ulloa expondrá el monto total. 
 
No encontrándose los antecedentes para tomar el acuerdo se deja el presente 
punto para ser analizado en  varios. 
  
 
3.- TEMA :  
-  Presentación Proyectos ARI FNDR 2021  
- Avance Proyecto Construcción CESFAM y Posta El Llolly , expone Walter 
Gebhard SECPLAN  
 
3.1.- El Sr. Walter Gebhard, SECPLAN  señala  que presentará  ARI FNDR 2021   
los cuales son los Anteproyectos Regional de Inversión  y que se enviaron al 
Gobierno Regional para ser incluidos el 2021, en cada   año en el mes de mayo el 
municipio envía la propuesta  a  la División de Planificación del Gobierno 
Regional   y se filtran los proyectos  y son los  que en definitiva están en la cartera 
el año siguiente, son los que están en medio de la ejecución y no  están 
terminados.- 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Propuesta ARI FNDR 2021, Aprobada por Core  
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Estadio Municipal de Santa Filomena:  firma de entrega de terrenos este viernes    
Ampliacion del Cementerio Municipal: se licito por segunda vez, apertura el 27 de 
agosto 
Reposicion Escuela OMO : Se esta en espera que salga el Plano Regulador por 
parte de Contraloria 
Contruccion del CESFAM : La licitacion se hizo la semana pasada por parte del 
SSV 
Estos son los proyectos que se prsentaron para aprobacion: 
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Esta solicitud no fue aceptada y la Alcaldesa envio un  oficio solicitando que se 
incluyan tres proyectos, Adquisicion de Camion recolector,  Habilitacion de la 
Iglesia Nuestar Señora de Lourdes de Reumen  y La Construccion Parque Urbano  
y lo que se recibio fue esto: 
 
 
Propuesta ARI FNDR 2021 aprobado por CORE 

 
 
Convenio Programa de salud 
 
 
 
 
Estos son los proyectos que se encuentran en cartera para el próximo año con un 
costo total de $20.393.- millones de pesos.- 
 
3.2.- El concejal Sr. José Aravena consulta en relación a los proyectos que como 
municipalidad se habían priorizado, le llaman la atención que los Villorrios hayan 
quedado  desplazados y se priorice el Parque Urbano de Paillaco, consulta si esos 
proyectos de Villorrios existe la posibilidad de postularlo en otra área.- 
 
3.3.- El SECPLAN señala que el Parque Urbano no quedo seleccionado  para el 
próximo año, sino  que se dio prioridad a los proyectos que vienen  con arrastre y 
se priorizaron los más necesarios  la OMO y el CESFAM  y ahí se fueron 
acortando las posibilidades de otros proyectos para el próximo año que es algo 
evidente por los costos de estos dos proyectos,  el proyecto de los Villorrios es de 
800 millones de pesos, se podría  presentar a la SUBDERE pero ya hay seis 
proyectos  de Paillaco elegibles y sin financiamiento,  luego no sabe si es prudente 
seguir abultando esa cartera 
 
3.4.- La alcaldesa señala que esto pasa cuando hay muchos proyectos presentados, 
Piallaco por primera vez en la Historia  tiene dos megas proyectos,  de la OMO y 
el CESFAM, se está esperanzado que la SUBDERE habrá  más proyectos y no se 
vuelva a perder la elegibilidad de las luminarias solares que es tan importante para 
los sectores rurales.- 
 
3.5.- El Concejal Sr,. Orlando Castro  señala que  lo bueno de tener proyectos en 
carpeta es que en cualquier momento se pueden elegir, por otro lado  le preocupa 
la situación del Centro de Salud Amistad de Reumen  ya que es un convenio  con 
el SSV no sabe si hay una línea donde se pueda postular a través de este servicio  
para poder recuperar ese edificio considerando que la municipalidad es propietaria 
del terreno  pensando además que el servicio se haga responsable   en su totalidad. 
Destaca que se abrió el tema del CESFAM 
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3.6.- La Alcaldesa señala que son varias las conversaciones pendientes con el SSV  
pero no se olviden que están con prioridad los recursos asignados para el 
mejoramiento del hospital, no sabe si esos recursos han llegado este año  que son 
600 millones de pesos 
 
3.7.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que en el hospital no hay nada, se ha 
transformado el  hospital, han llegado recursos para hacer separaciones en el 
edificio por el tema del COVID   y mejorar salas, él  ve difícil que se pueda activar 
algún tipo de proyecto dada la contingencia, no se ha ejecutado nada  hasta el 
momento   
 
3.8.- El SECPLAN realiza la siguiente presentación 
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3.9.- El Sr. Cesar Duran señala que la visita a terreno del CESFAM es el día lunes  
y una segunda visita es el día martes, y sale a las 12 desde el frontis del CESFAM  
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3.10.- El Concejal  Sr. Orlando Castro señala que ya había preguntado en algunos 
concejos pasado  respecto  de lo más específico del CASFAM y tiene que ver con 
sala de rayos  y sala de muestras o laboratorio externo,  él tiene entendido que este 
proyecto está listo que no se le puede incorporar nada más, pero sería ideal  
incluirle estas cosas ya  que uno se va quedando corto con los servicios  y a la 
población que se tiene y que se necesitan otras formas de atención dentro de la 
comuna, como tener un SAPU de manera permanente, en el fondo su 
preocupación era esa en el tema de CESFAM ya que se necesita cada vez  más del 
hospital de Paillaco y hoy no se puede ni ingresar al hospital, lo que se refiere a la 
posta del LLolly cree que es maravillosos para la comunidad y para la dignidad y 
comodidad del funcionario de posta.- 
 
3.11.- El DESAM señala que este es un proyecto de larga data y cuando se 
presentó el proyecto no contemplaba laboratorio y es por eso se consta hoy con 
un programa,  no lo contempla,  ni laboratorio ni sala de rayos,  no está dentro del 
PMA,  lo que viene por rayo viene por convenio y generalmente se compra el 
servicio, es oneroso poder mantener esta construcción especial, ahora con una 
nueva construcción  se podría hacer algo  respecto a estos requerimientos  en la 
etapa de ejecución , pero si desea señalar que se considera un área para futuros 
servicios de urgencia  
 
3.12.- La concejala Sra. Ruth Castillo señala que no se puede dejar de involucrar 
respecto de la posta del Llolly, por lo menos se ve que está en los planes ya que la 
gente lo necesitan, está contenta  con esta noticia, deja esto estableciendo  solo 
porque cuando uno está desde el principio trabajando en temas como este  en 
compra de terreno y trabajo con la gente, es reconfortante tener resultados se 
alegra por este proyecto.- 
 
3.13.- El concejal Sr. Orlando Castro señala que en horas de la mañana se 
encontró con el Concejero Quezada  y le manifestó un problema importante 
sobre el pasillo en la escuela Proyecto de Futuro, es importante la conexión y 
necesaria para no perder recursos desde el ministerio, ese comentario se lo hizo el 
Sr. Quezada  y se presentara al CORE para aumento de obra  
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- Funcionamiento Consultorio Lautaro Caro Ríos en tiempos de pandemia, 
expone Viviana Villalobos Directora  
 
3.14.- La Sra. Viviana Villalobos saluda cordialmente, informa que le acompaña el 
equipo COVID que se formó en época de pandemia, señala que el objetivo de la 
presentación es comunicar las prestaciones que se han estado entregando  desde el 
CESFAM y comprender la dinámica de funcionamiento  
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3.15.- La Directora del Consultorio señala que desea agradecer a todos los 
funcionarios de salud ya que las funciones que ha debido realizar el consultorio no 
solo se limitan a lo que es COVID sino que se han seguido desarrollando los 
programas  y se han debido sumar otras actividades concernientes a la 
contingencia para que esta situación   pueda ser enfrentada, entrega los 
agradecimientos a todos ya que esto no ha sido un trabajo fácil, todo lo han 
enfrentado de buena manera con optimismo de que Paillaco siga  con el menor de 
los contagios posibles.- 
 
3.16.-  La Alcaldesa agradece todo el trabajo que se ha realizado desde la salud 
municipal, agradece a los funcionarios que el día de hoy conforman estos equipos, 
es bueno que  el día de hoy se haga esta presentación para mayor claridad y esa es 
la gracia de salud que todas las atenciones se registran y queda todo avalado, ella 
queda tranquila ya que la población ha sido bien acompañada por el CESFAM y 
cada una de sus postas. Aún quedan cosas pendientes  ya no hay casos activos en 
la comuna, pero las medidas no se pueden relajar y hay que estar atento, el tener 
un control de la pandemia en la comuna tiene mucho que ver con el trabajo que 
ha realizado salud en torno a la pesquisa y trazabilidad, a su parecer ha sido un 
trabajo correcto desde la municipalidad, con el trabajo de bomberos, carabineros 
etc.- 
Sabe que hay un déficit de ingresos igual en lo que es salud, principalmente lo que 
es JUNAEB  ya que JUNAEB paga por altas integrales y las escuelas están sin 
funcionamiento  y por eso mismo con algunos alcaldes se acordó tener reunión 
con el subsecretario y el Director Nacional de la JUNAEB para poder pagarle  a 
los funcionarios que están contratados por ese programa y otros.- 
 
3.17.- El Sr. Cesar Durán, DESAM  señala que  la idea es plantear  los gastos que 
ha significado  la pandemia y los pasos a seguir, señala que hay un convenio de 
refuerzo de recurso humano con el servicio de salud, que son cerca de 30 millones 
de pesos  lo que se puede ver  en la presentación, segundo cuadro, donde no está 
considerado el mes de julio: 
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Resumen del Convenio Completo 

 
 
 
Gastos de emergencia que no estaban contemplados en el presupuesto  
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Esta es la resolución que aprobó la cobertura  del programa odontológico para el 
año 2020, la fila amarilla son los ingresos que se pensaban  percibir  por altas 
odontológicas, Paillaco es la comuna con mayor cobertura pero no se ha podido 
realizar las atenciones y como se ve los funcionarios se encuentran contratados 
desde principio de año   

 
 

 
 
Costo de la planilla de profesionales de Junaeb y hoy se está asumiendo con plata 
de per cápita  
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3.18.- El concejal  Sr. José Aravena se suma a las  felicitaciones a la real primera 
línea, los funcionarios del hospital de Paillaco  y particularmente del CESFAM, de 
las postas, muy real la información que se entrega, pero cree que no hay que ser 
mala leche, con tanta inversión que hay,   la construcción del CESFAM, cree que 
falta el tema de la caldera la que es insuficiente, no han sido llevados bien los 
reemplazos de las funcionarios, real información como  se adquiere las ayudas 
técnicas, quiere mencionar el derecho de los funcionarios  sobre su bono de 
calzado y uniforme, el hiso las consultas, los recursos están todavía no se ha 
realizado modificaciones que los utilicen, cree que es un derecho de los 
trabajadores.- 
 
3.19.- La alcaldesa señala que todos saben que la caldera del CESFAM ha estado 
colapsada hace mucho tiempo ya que el edificio es muy antiguo, solo hay que 
aplicar  fe que se revertirá esta situación con la nueva construcción 
Lo de los reemplazos son temas administrativos  y en época de pandemia se 
complica más la situación aun  
Las ayudas técnicas  solicitan que se vea con los funcionarios a cargo 
Y lo uniformes señal que ni siquiera los funcionarios municipales  este año 
tuvieron  bono de calzado y uniforme, todos está haciendo el esfuerzo  por la 
situación actual, lo que le preocupa es como se seguirá pagando los sueldos a los 
trabajadores  si no se aportan los recursos del equipo dental, mientras  no se 
resuelva eso el presupuesto de salud deberá estar pendiente de algunas 
modificaciones.- 
 
3.20.- El Sr. Cesar Duran señala que la reposición de la caldera se hiso por una 
caldera a gas, comenta además que se postuló a proyecto PMI  para adicionar  a la 
caldera actual dos climatizadores   en las salas de espera, se están licitando en estos 
momentos, incluye el pintado del CESAFAM y reposición de butacas.- 
 
3.21.- El concejal sr. Mario Schmeisser señala que ve lamentable que en estos 
temas no se dé más espacio para más conversación con los funcionarios, cree que 
este es el espacio para los concejales. 
Felicita a cada uno  de los funcionarios del área de Salud en general  por todos los 
riesgo que esto implica y es un reconocimiento que se debe hacer,  los insta para 
que sigan adelante, la gente los ve como esperanza de que se saldrá adelante. 
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Le quedan dudas respecto  a algunos temas, traía el tema del calzado para los 
funcionarios, si bien la alcaldesa ya dio la respuesta,  pero así como se les 
reconoce también es bueno darle una devuelta de mano  a los que están ahí a 
diario y tener las mejores condiciones para poder trabajar, le queda la duda sobre 
unos compromisos  donde se había acordado una gestión de arriendo de un 
espacio para el equipo de salud mental y las condiciones en las que se desempeñan 
los trabajadores de salud, por lo mismo cree que se necesita una vuelta de mano a 
estos funcionarios 
 
3.22.-  La Alcaldesa le señala que esa preguntas ya estaba respondidas, en relación  
a los espacios los programas están suspendidos se está en época de pandemia, 
además ya se  mostró todos las divisiones  que se hicieron en el CESAFAM , los 
equipo se están adecuando a la realidad pandémica y ojala en dos meses más se 
pueda salir de esto y cuando vuelvan los equipos completos ya que se trabaja 
15x15 , todo se evaluará en la medida que se valla saliendo de la pandemia y con 
las directrices que de Ministerio de Salud.   
 
3.23.- La Concejala Sra. Ruth Castillo agradece al equipo a la Sra. Viviana, al sr. 
Cesar Duran, todo el equipo de salud, agradece por la información que se entrega,  
ya que a veces se dicen cosas tan malas de estos equipo y a ella eso le da pena,  se 
habla y se reconoce que están en la primera línea pero cuando se les debe apoyar 
comienzan las críticas, destaca el inmenso trabajo que se realiza en los sectores 
rurales donde se entrega un excelente trabajo, la entrega de medicamentos, estas 
son las cosas que hay que reconocer y si ella tiene posibilidad de hacerlo público 
lo hará  cuando asista a la radio, las ayudas paliativas, atención podológicas y otros 
donde se asiste a domicilio, cree que no reconocer el trabajo de salud en época de 
pandemia no es bien visto, en esta comuna ha habido un tremendo trabajo en el 
tema odontológico  y cree que JUNAEB debe tomar alguna medida para que 
estos trabajadores de esta área puedan seguir trabajando  hay un buen equipo 
donde se trabaja en los colegios, les hace un reconocimiento a los trabajadores de 
salud ya que es un inmenso trabajo que se ha realizado, les desea los mejores 
parabienes, deben  saber que su trabajo es importante y no deben permitir que los 
utilicen y denosten  diciendo  cosas que no corresponden, quiere dejar claro  
cómo se recibió salud  y como está ahora, ella  va a cumplir doce años frente al 
concejo y han sido años en que la salud municipal ha crecido tremendamente.- 
 
3.24.- El concejal Sra. Jaime Reyes  agradece la presentación del equipo de salud, 
efectivamente se ve que detrás hay un esfuerzo, una motivación tremenda con  las 
estrategias en este tipo de pandemia, pero si quiere tocar dos puntos, le interesa  el 
tema de la desinfección y sanitizacion que se ha estado realizando en el CESFAM, 
ya que la sanititación no la puede hace cualquiera ya que esta el uso de productos 
químicos que deben aplicarse con una acreditación del SAG  le gustaría saber cuál 
es la empresa  que realiza estos servicios y que horarios, lo pregunta  porque tiene 
entendido que se realiza en horarios de trabajo. Se suma a lo que dicen los 
colegas, salud es la primera línea expuesta  a este virus maldito, cree que  es 
necesario ese bono al que se hace referencia que para muchos puede ser miserable 
pero  es necesario para la gente de salud para que por ejemplo no trabajen con la 
misma ropa que llegan a casa  y además para las familias es un ahorro, cree que se 
debe estudiar entregarlo en esta oportunidad.- 
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3.25.- La Sra. Viviana  Villalobos señala que lo que se hace es una desinfección 
con mezcla de agua y cloro según las indicaciones y para la próxima semana existe  
una calendarización, se fumigara como se hace cada cierto tiempo, son tres a 
cuatros días donde se recorrerán todos los espacios de salud que tiene la comuna 
de Paillaco.- 
 
3.26.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que Salud tiene un problema de 
presupuesto que lo están teniendo todas las comunas de Chile y ha costado 
sacrificios de todos , y en este instante salud tiene un  déficit de 90 millones de 
pesos para  la cancelación de sueldos de trabajadores  que estaban todos 
contratados al mes de marzo cuando se inició esto, por tanto no puede haber 
ningún tipo de compromiso con los funcionarios respecto a bonos mientras no se 
termine este tema, ya se  habló con el Subsecretario de Educación y Ministro para 
tratar de buscar  una solución a esto, de lo contrario hay serios problemas de 
financiamiento  ya que la municipalidad no tiene 90 millones de pesos para 
traspasarle al departamento de salud  y se está a penas para terminar el año 2020, 
no se pueden hacer traspasos  con los pocos recurso que vienen para ayudas 
sociales   
 
3.27.- El concejal Sr. Orlando Castro señala que no puede dejar de felicitar a 
todos los funcionarios del departamento de salud municipal que han estado  al pie 
del “cañón” en esta pandemia que nos “pillo” desprevenidos, los cambios que se 
han hecho en nuestro CESFAM es lo que se ha hecho en todo chile,  ya que 
lamentablemente hay que separar las áreas de atención, insiste en las felicitaciones 
ya que el trabajo ha sido arduo donde se han tenido que reinventar mucho, por 
ejemplo el doctor Spuler a cargo del área odontológica  anda en entrega de 
medicamentos, está la voluntad, cree que  eso es destacable y debe ser 
recompensado  de alguna forma, le sorprendió que se siga entregando la leche. Si 
bien es cierto estamos mejor en el tema de la pandemia, pero la gente está 
desatada  en Valdivia, con inmensas filas, luego vendrán las compras, él espera 
que no  suban los casos pero lamentablemente cree que no será así  y hay que 
esperar  un rebrote  y con la plata que se tenga no se dará a basto,  ya que está 
llegando mucho paciente crónico descompensado al hospital, la gente  tiene 
medio de ir a los centros de salud, y esa gente que tiene miedo es la que está más 
complicada.  
Señala que la otra vez le planteo a la directora del CESFAN se vea el convenio 
con el hospital para los rayos y exámenes para el SAPU, ya que el sapu es un 
servicio de urgencia y debe ser atendido de inmediato, se tiene rayos  de 8 a 5 de 
la tarde y los sábados, hay que ocupar este recurso  y puede decir que ese 
laboratorio está siendo subutilizado ya que hace exámenes solo de urgencia y 
hospitalizados por lo tanto cree que se deben activar estos convenios para ir en 
beneficio de los pacientes  
En cuanto a la atención domiciliaria, cuidados paliativos y alivio al dolor cree que 
es importante que no deje de hacerse  y sobre todo lo presencial, cree que es 
importante  reforzar este equipo porque hoy cobra sentido, todos los días los 
llaman. 
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En lo que se refiere a los funcionarios él encuentra toda la razón a la alcaldesa, la 
plata hay que re direccionarla donde corresponde  y si ahora se logra una buena 
gestión entre salud y educación para lograr recuperar lo que no se ha recibido, sin 
duda que los funcionarios merecerán tener este bono de calzado y vestuario, por 
lo tanto  si ahora le estamos tirando tantas flores a nuestros funcionarios en los 
momentos que estén las condiciones  se les pueda aportar con sus beneficios. 
Quiere informa lo último y lo más desagradable, ayer en Reumen, un adulto 
mayor autovalente pero sin visión se cayó y el profesional de posta no fue a su 
domicilio aludiendo que en época de pandemia no se puede salir, hoy se pidió la 
ambulancia  y el señor tenía que fractura de cadera y hay que operarlo,  cuando se 
tocó el tema del Llolly  él fue claro, el funcionario  de posta debe salir a terreno, él 
hará llegar los datos por interno a la directora del CESFAM cree que no se puede 
abandonar a la población, él  fue funcionario de posta  por nueve años, no en las 
condiciones que están los funcionarios ahora y él salía a lo territorio a pie, estas  
cosas son las que molestan, lamenta tener que decirlo cuando se están felicitando 
a los funcionarios pero    deben estar disponible, no le pueden decir que no puede 
salir. 
 
3.28.- La Alcaldesa solicita le hagan llegar los antecedentes de la denuncia ya que 
es una versión y hay que ver la otra versión también.- 
 
3.29.- La Sra. Viviana Villalobos en cuanto a los exámenes señala que en el mes de 
julio se realizaron más de 180 exámenes, es un trabajo que se está coordinando 
con todas las postas  y en rayos fueron 40 por lo tanto  esa articulación ya se está 
realizando  
El equipo de atención domiciliaria esta reforzado. 
 
4.- VARIOS  

 

4.1.- La  Concejala Sra. Ruth Castillo presenta los siguientes puntos varios; 
 

- Señala que recientemente  se celebró el Día del Dirigente Social  quienes 
tienen una tremenda vocación para trabajar con comunidades tanto 
urbanos y rurales, les desea el mejor de los éxitos  ya que sin ellos el 
municipio tendría muchas dificultades para trabajar, ellos son la voz de sus 
sectores y les hace un reconocimiento a hombres y mujeres dirigentes 
sociales. 

- Señala que salió la Ley del Cáncer donde una camarada Carolina Goich 
nunca dejo de llevar la bandera por las personas que tiene esta enfermedad, 
agradece por el trabajo realizado  

- El bono incentivo para la educación  superior se cerró el 13 de agosto y los 
profesionales están trabajando en el tema, cabe destacar que antes lo 
llevaba el depto. social pero ahora lo lleva educación, cree que es 
interesante eso,  espera en algún momento tener los listados de hombres y 
mujeres   que reciben este beneficio  

- No quiere dejar de destacar el honor para ella de contar con un próximo 
CESFAM de 6.207 millones, agradece el trabajo de SECPLAN y a la 
alcaldesa que siempre ha luchado por buscar mejor calidad de vida, ella se 
siente feliz porque de alguna forma ha integrado estos trabajos y siempre 
ha levantado la mano cuando se trata de proyectos para la comuna.- 

 
 
 
 
 



25 

 

 

 
4.2.- El concejal sr. Gastón Fuentes presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Solicita a la alcaldesa por favor que se dé a conocer la investigación 
sumaria, que se supone será breve, y se informe en la próxima reunión de 
concejo,  de lo denunciado por el concejal Castro, ya que de ser cierto, 
además de lamentable sería muy grave 

- Señala que le gustaría transmitir a la alcaldesa una inquietud que tiene, 
respecto al retorno de las clases,  señala que comparten mucho en el 
sentido que no están dadas las condiciones para retornar, pero si se piensa  
que no habrán clases durante el año 2020, se pregunta si habrán 
promociones de alumnos a los cursos siguientes, con que antecedentes se 
haría si se produjeran las promociones, ya que el tema de las clase es 
complicado, dificultades de conexiones etc, lo dice con cuidado  ya que no 
le consta, se lo habría dicho un amigo, que hay problemas también con 
docentes que no hacen las clases completas en este sistema remoto, le 
gustaría  y sería bueno, que esta información sobre lo que va a pasar  la 
pueda compartir con los concejales.- 

 
4.3.-  La Alcaldesa señala que el tema de educación está en desarrollo, se sabe que 
hay una invitación  con autorización del ministerio de salud de ir retornando a 
clases, de hecho  hay 7 comunas con algunos cursos que están retornando a 
clases, el ejemplo de Isla de Pascua es el peor ejemplo, todavía no sabe  de alguna 
comuna que este abriendo en Aysén, hay distintas posiciones entre los diferentes 
alcaldes de la región de Los Ríos, por tanto no hay  mucha claridad, solicitara a 
don David si puede convocar  a una reunión con los DAEM de la región, ya que 
hay otra parte que es los colegios de profesores que lo más probable no quieran 
regresar, todo este tema es una incógnita,  no hay respuesta para saber si habrán 
promociones y esa misma  preocupación la tiene los padres, por eso cree que el 
Gobierno esta tan preocupado ahora  para activar educación, ella no sabe si se 
volverá en Paillaco, lo único que dijo al ministro que  en Octubre se evaluará si se 
vuelve o no, el tema es que los docentes no son territoriales y muchos viajan de 
diferente lugares, es una información aun en desarrollo y cuando se tenga la 
información se convocara a un foro  ya que es un tema que no es menor.- 
 
4.4.- El concejal sr. Mario Schmeisser  presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Señala que desde el liceo le llego la información que aún no llegan los chips 
para las conexiones de los alumnos  y se ve con mucha preocupación si se 
piensa que debe partir el preuniversitario ya que si bien es cierto no están 
las condiciones para retornar a clases si se deben entregar las garantías para 
que todo los alumnos puedan estar conectados y  con mayor grado de 
equidad de acceso a la educación, por eso le gustaría que el DAEM 
entregue información como está la distribución de estos chips y como se 
van a administrar estos 50 millones de la última modificación 
presupuestaria 
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4.5.- La alcaldesa señala que hoy no pudo ver el correo pero le llego algo dela 
ACHM  donde no sabe si le están remitiendo información del Ministerio de 
Educación para utilizar SEP para la compra de eso, si se abriera  la puerta de la 
SEP se podría llegar con más facilidad a todos los alumnos, para ella lo que es 
importante es ver la situación de 3º y 4º técnicos profesionales, ahí quizás se 
deberá ver la forma  que trabajen al aire libre en el patio de energías renovables, 
ese caso es distinto porque esos niños necesitan hacer prácticas.- 
 
4.6.- El concejal Sr. José Aravena  presenta los siguientes puntos varios: 
 

- La semana pasada dio a conocer situación respecto a un puente   peatonal 
en el sector Pichi Ropulli- Los Tallos por la vuela de la escuela, la petición 
es visitar  con  un funcionario y coordinarse con la Sra. María Oyarce y 
poder  reparar ese puente que es un riesgo para los transeúntes 

- En relación a la señora Delia que es la única persona que está quedando en 
el sector norte, perteneciente al  Comité Newen Suyay  quien se resiste un 
poco a trasladarse a su nueva casa porque su actividad de recolección no 
podría desarrollarla en un espacio tan pequeño, que si bien es cierto son 
pocos recursos le  ayudan a solventar los gastos de su vivienda actual, 
solicita ver como se le puede otorgar ayuda  para convencerla que  se 
traslade a su vivienda 

- Respecto al informe de Contraloría, le gustaría que las personas que 
entregaron respuestas a contraloría se las puedan entregar a los concejales  
porque de verdad el leyó el documento, ve fechas, 2016, 2017 , cree que no 
hay dolo  ni intención en esta situación, y sabe que no es la única la 
municipalidad de Paillaco que presenta estos vacíos bancarios en lo que se 
refiere a conciliaciones y con esta información se puede tomar las medidas 
en su momento cuando sea necesario.- 

 
4.7.-  La alcaldesa señala que lo del puente se verá con obras 
Lo  de la Sra. Delia quizás habría que pensar en una subvención permanente, es 
un tema que no se puede hablar tan específico en la reunión  
Con respecto al último punto hoy están saliendo las  sanciones que son las que 
aplico la Contraloría para cada uno de los funcionarios,  esta acá la jefa de DAF 
que parece que apelara, y el concejo debe ver si la manda a ella al Tribunal 
Electoral o no, eso cree que no resiste  mas Análisis , señala que ella interpuso un  
recursos de reposición jerárquico  al Contralor Nacional  pero es administrativo, 
cree que  esto no amerita más análisis, todos sabían cómo estaba el tema de las 
conciliaciones bancarias  y que ha sido el resultado de las deficiencias que existen 
en la jefatura de DAF  y que ha sido de imposible manejo,  todos los esfuerzos 
que ha hecho durante sus tres periodos de alcaldesa y del que muchos han sido 
testigos no se ha podido terminar, efectivamente deja claro que no ha habido una 
pérdida de recursos,  lo que  no ha habido son ajustes bancarios y que han 
complicado el tema, todos  saben lo que ha ocurrido durante años, ahora está por 
terminar este proceso por terminar de una vez por todas,  al menos ella se rindió a  
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esto, no puede  hacer más, la Sra. Sandra Ulloa tiene una gran responsabilidad, acá 
ha faltado liderazgo, han faltado conocimientos técnicos para mejorar esto, todos 
sabían  que esto iba a reventar en un momento, ella siente que las sanciones que 
llegaron son menores  a las esperadas, siempre le decían que porque ella en su 
calidad de alcaldesa no aplicaba sanciones, no deben olvidar que la Sra. Sandra 
siempre ha tenido fuero sindical por lo que difícilmente se podía hacer algo, acá 
hay muchas cosas que se suman y se restan. 
 
4.8.- El Concejal Sr. Orlando Castro  presenta los siguientes puntos varios: 
 
- Se suma  a lo que dice el Concejal Aravena respecto a la Sra. Delia,  se podría dar 
un espacio donde la señora pueda ir a dejar sus cartones, cree que no sería una 
mala idea ya que  si ella no sale de ahí, el resto tampoco lo hará, hoy las tres casas 
se encuentran ocupadas  
- Solicita que de Medio Ambiente se pueda ver la situación de VITRA es toda una 
nebulosa esa  empresa, con entrada y salida de camiones en cualquier hora del día 
inclusive en toque de queda, están destruyendo la vereda que hiso el municipio 
con un tremendo esfuerzo, hacen lo que quieren con la calle y ahora  con el tema 
de la pandemia hacen y deshacen  
- Le gustaría saber cómo se está manejando el tema de las canastas familiares, 
porque de acuerdo en una reunión con la UCJVU  se les pidió un listado el que no 
es compatible con las entregas que se hacen y al final uno no entiende nada, 
solamente se reciben informes en Concejo, cree que todos han  re direccionado 
los listado para social, él se los envía al jefe de Gabinete, pero parece que 
territorialmente no se sabe cómo está la situación.-  
- Se refiere al tema de la conexión de Educación, sabe que se están entregando 
equipos para conectarse pero él cree que no se pueden hacer clases si no están 
todos los alumnos conectados, le gustaría saber quiénes son los alumnos que 
dejaron de recibir los contenidos y los que recibieron guías quienes se las 
explicaron, sería bueno saber cuál es esa brecha 
 
4.9.- La alcaldesa  señala que el tema de Vitra se le encargara a la Sra. Macarena 
Ibarra  
Lo de las canastas familiares se ha entregado hasta la tarde de ayer 500 cajas  
En la tarde ya se deberán tener las 1700 cajas correspondientes a Paillaco, cree que 
en la entrega lo más complejo ha sido el cruce de información y se han perdido 
energías  ya que es un tremendo equipo cruzando información, solo hay que 
confiar en los equipo municipales y en la validación que hacen  de las solicitudes. 
Señala que hay 1200 cajas municipales para el mes de septiembre  y se está ahora 
en la distribución de recursos para el mes de octubre  y hasta ahí se podrá llegar. 
Lo de falta de tecnologías a los alumnos ella siente que esto es una situación 
donde los pobres perdieron, así de simple, se muestra mas la desigualdad social, 
solo algunos podrán contar con los contenidos y será así, que habrá una 
generación con grandes brechas en materia de educación.- 
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4.10.- El Concejal Sr. Jaime Reyes presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Consulta si la planilla exel  que enviaron con la planificación de reparación 
de los caminos rurales  se pude hacer alguna modificación , ya que usando 
como referencia el camino del Llolly él en reuniones anteriores  cuando 
don Cristian Pinuer  planteo dentro del cronograma que se hizo el año 
pasado el Llolly iba ser intervenido en el verano cosa que no sucedió,  y en 
el cronograma nuevo se supone que el Llolly iba ser intervenido ahora en 
invierno, pero solo se trabajó medio día, y que se retomaría los primeros 
días de agosto cosa que tampoco fue así y  revisando el cronograma la 
próxima vez de intervención será en enero del 2021, cree que se debe dar 
una explicación a la dirigente.- 

 
4.11.- la alcaldesa señala que se conversara con el encargado de caminos para que 
no resulte tan perjudicada la comunidad del Llolly  
 
4.12.- La Sra. Sandra Ulloa; DAF, saluda a todos los presentes  quiere pedir 
disculpas a los concejales y en especial a la Sra. Minerva Silva  ya que este es el 3º 
acuerdo que se solicita por errores involuntario en el cálculo  que debe ser exacto, 
se muestra  en pantalla planilla que se realizó para el cálculo  de 6 meses y la 
bonificación  complementaria, en total se cancelan 11 meses y la cifra  es $ 
35.364.087.- los cuales serán  cancelados con fecha de hoy.- 
 
4.13.- La alcaldesa solicita acuerdo de concejo para aprobación para el retiro 
voluntario de la Sra. Minerva Silva.- 
 
4.14.- La concejala Sra. Ruth Castillo señala que le preocupa que esto se pida por 
tercera vez, le gustaría saber si todos los temas administrativo se cumplieron para 
que esta señora que se va a retiro que es la Sra. Silva tenga sus recursos como 
debe ser, ella aprobara igual  pero igual queda preocupada que no se tenga que ver 
por una cuarta vez 
 
Por la unanimidad de los Concejales presentes y la alcaldesa: 
SE APRUEBA OTORGAR BONIFICACION POR RETIRO 
VOLUNTARIO Y BONIFICACION POR RETIRO 
COMPLEMENTARIO,  SEGÚN LA LEY 21.135 A LA FUNCIONARIA 
FRANCISCA MINERVA SILVA GALLARDO , POR UN MONTO 
TOTAL DE $35.364.087.- 
 
     
No existiendo más temas que tratar se da por finalizada la reunión siendo las 
17:54 horas.- 
 

                                                                                 Sra. Ramona Reyes Painequeo 

                                                                               ALCALDESA   DE PAILLACO 

 

     

    Carola Medel Veloso 

SECRETARIA MUNICIPAL 
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